



## Château et jardins de **Schönbrunn**

Escapade en Autriche **P. 3, 4, 5**



Voyage aux Antilles **P. 6, 7, 5**



Assemblée générale **P. 9**



## Edito



### Les retraités ne sont ni nantis, ni privilégiés

Les élections du printemps nous ont donné un nouveau président de la république et par conséquent un nouveau gouvernement. Nous aurions pu espérer qu'après les élections, le ton changerait. Il suffisait pour cela de dire la vérité : les retraites resteraient basses, à un niveau catastrophique pour des millions d'hommes et de femmes, les difficultés pour se soigner et celles liées à la dépendance seront toujours présentes. Ce lourd silence sur ces questions pendant les présidentielles nous en disait déjà beaucoup. Cinq mois plus tard, suite à un rapport de la Cour des Comptes, le gouvernement en applique aussitôt les orientations

La suppression des 10% de déduction fiscale, de la demi part pour les veuves, les divorcés, et la mise en place d'une cotisation pour le financement de la perte d'autonomie de 0,30% dès 2013 pour les pensions au-dessus de 1000 €. Qui sait quand cela s'arrêtera. Il devient de plus en plus clair que cette attaque en règle contre le pouvoir d'achat n'est pas une simple tocade conjoncturelle, sans oublier les augmentations successives du gaz, de l'électricité, des transports, qui touchent absolument tout le monde.

2013 a commencé sous le double signe de la hausse des prix d'un coté et de la volonté de réduire les pensions des retraités de l'autre. L'impact de ces hausses sera important pour les ménages de retraité pour qui les pensions se situent autour de 1200€ mensuel. Les retraités ont gagné leur pension par leur travail passé, et sont forts de leur bon droit pour exiger une pension décente.

Devant ces réalités notre association LSR/RATP se doit plus que jamais répondre aux besoins de loisirs culturels et de voyages de ses adhérents. Nul ne peut ignorer la place importante que les retraités occupent et vont développer dans la société. Dès 2020, un tiers de la population sera composé de personnes de soixante ans et plus. Nous ne pouvons ignorer leur désir de culture. Rien n'est jamais définitivement acquis en matière d'augmentation de l'espérance de vie dans de bonne condition physique. Les retraités, qu'ils vivent à leur domicile ou en maison de retraite ont aujourd'hui une grande disponibilité de temps, cela a éveillé chez eux, de nouvelles curiosités en matière de pratiques culturelles.

Il nous faut être très attentifs aux assauts négatifs en direction de nos acquis. Le gouvernement de gauche a trop souvent une oreille attentive vers le patronat aussi à chaque fois que cela se peut rejoignons les organisations syndicales pour défendre notre pouvoir d'achat de retraité ! La retraite en 2013 nous voulons et devons la vivre dignement.

**Le Président de LSR-RATP  
Roland AGOSTI**

## Sommaire

- Compte rendu du séjour au Mexique
- LSR Centre Loire communique
- Compte rendu du séjour aux Antilles
- Assemblée générale de LSR-RATP
- Nos activités de proximité
- Compte rendu des activités de proximité
- Le bloc-notes : dates à retenir



# Escapade en Autriche

L'Autriche est un pays de massifs montagneux, de lacs aux eaux cristallines, de prairies verdoyantes et de denses forêts. Elle est habitée d'une faune et d'une flore protégées et abondantes. La cuisine autrichienne est goûteuse et généreuse même sous influence tchèque, hongroise italienne et slave.

**N**ous commençons notre circuit le mercredi 19 septembre : arrivée à Vienne pour nous dégourdir les jambes, un grand tour de l'aéroport intérieur, extérieur et même le tour du parking. Direction vers la ville en car par le boulevard prestigieux, le Ring considéré comme une œuvre de l'historicisme viennois. Nous avons admiré les bâtiments de la grande bourgeoisie : l'Opéra, le musée des Beaux Arts et d'Histoire Naturelle, l'Hôtel de Ville et l'Université, la grande roue (le pater) un grand espace récréatif sur 6 hectares, des aires de jeux créées en 1897 sous François Joseph (emblème de la ville), le monument de la Sécession, la Hofburg, le Parlement, le Burggarten (jardin privé de François Joseph, le plus ancien des parcs sur le ring, cet espace vert idyllique accueille la célèbre statue de Mozart.

Nous terminons la visite à pied : la Cathédrale Saint-Etienne située dans le 1<sup>er</sup> arrondissement de la ville. Elle est de style gothique, au centre d'un quartier baroque. Son bourdon pèse 22 tonnes, la toiture est composée de tuiles vernissées disposées en motif linaires, en diagonale. Sur le toit de la partie Est, est représenté l'emblème de l'Empire d'Autriche : l'aigle à deux têtes (début de la construction 1137 et fin des travaux 1263).

Nous continuons notre visite dans l'avenue piétonnière (Graben) où a été érigée la colonne de la Peste, haute de 18 mètres, de style baroque. C'est le plus haut monument public de Vienne. Elle fut construite en 1694 afin de commémorer la grande épidémie de la peste qui frappa Vienne en 1679.

Sur 240 000 mètres carrés, l'Hofburg est le symbole par excellence du pouvoir habsbourgeois ; cet ensemble composé de dix huit ailes et de dix neuf cours représente une ville dans la ville, avec ses églises, ses chapelles, ses musées, ses bibliothèques ainsi qu'une collection d'art graphique, une des plus vaste au monde.

**Le lendemain, visite du château de**



Vienne, visite du Ring



Jardins du château de Schönbrunn

**Schönbrunn** (le Versailles autrichien) le plus important des monuments d'Autriche, classé au patrimoine de l'Unesco depuis 1996, d'un style baroque, d'une quarantaine de pièces décorées. L'ensemble comprend le château, les dépendances, le parc, de nombreux édifices, ses fontaines, ses statues, le jardin zoologique et en face, la Gloriette propriété des souverains habsbourgeois depuis Maximilien II.

A l'intérieur, des pièces sont richement décorées agencées style rococo. La grande galerie de 43 m de long sur 10 m de large, offre un cadre idéal aux manifestations de la cour : bals, banquets et réceptions. Les décors en stuc et or, les hauts miroirs en cristal et les fresques du plafond constituent une œuvre d'art totale, réalisée en

1760 par Nicolas Pacassi et les peintres Grégorio Guglielmi et Albert Bolla.

A l'extérieur le grand parterre de fleurs offre une vue sur la fontaine Neptune et la Gloriette. A l'Est du bâtiment principal s'étend l'Orangerie qui servit aux représentations de Mozart en 1786. Au fond du jardin, le mont Schönbrunner et la Gloriette construite en l'honneur de la victoire de Marie Thérèse d'Autriche sur la Prusse. Dans l'aile ouest du château se trouve les appartements où résidèrent l'Empereur et Elisabeth connue sous le nom de Sissi.

Visite du musée et des appartements de Sissi (collection de faïence, l'argenterie etc.)

L'après-midi nous réserve une autre sur-



Vienne, musée de Sissi



Château de Louis II

prise : découverte du Château de Herrenchiemsee sur une petite île au milieu du lac Chiemsee, musée du Roi Louis 2. Le Roi Louis 2 de Bavière monté sur le trône à 18 ans se retira de plus en plus du monde. Il se passionna uniquement pour le théâtre royal et inventa sans cesse de nouveaux décors pour la scène de vie, son rêve le plus important (« son Versailles », après les voyages qu'il effectua en France en 1867 et 1874)

Louis II mourut de mort tragique dans un lac de Starnberg le 13 juin 1886. La façade sur les jardins de Herrenchiemsee est une copie de la façade des jardins de Versailles en France. Les jets d'eau et les bassins furent restaurés en partie.

**Au matin du troisième jour**, après le petit déjeuner, nous partons en direction d'une région merveilleuse : la vallée du Danube. Appelée Wachau, classée au patrimoine mondial de l'Unesco.

Entre Melk et Krems un remarquable paysage de rivière bordée par des montagnes et d'éminents témoignages de sa longue histoire tels le grand nombre d'édifices historiques.

Un arrêt à Krems und Stein deux villes jumelles qui s'élèvent au bord du Danube, au pied de collines couvertes de vignobles



Les vignes de Wachau

réputés, étagés en terrasses. Nous partons pour Duernstein, ville ceinturée de remparts qui s'étire sur une assise de rochers dominant le Danube, l'un des plus beaux sites de Wachau. Nous passons nous restaurer dans une sympathique auberge entourée de vignobles ; une visite rapide et dégustation des vins.

**Nous reprenons la route pour Salzbourg** : découverte de la ville historique, classée au patrimoine culturel de l'Unesco. La visite se fait à pied avec notre guide, sous la pluie dans les petites ruelles pavées aux enseignes originales, on y trouve tous les styles d'architecture : médiéval, baroque ou encore renaissance. Quelques amis firent la conquête de la forteresse, d'où on peut observer un joli panorama sur la ville et les environs. Salzbourg n'appartient à l'Autriche que depuis 1816, ses richesses provenant des exploitations de sel, de cuivre et du marbre, ont permis aux Princes archevêques de faire appel aux talents des meilleurs architectes et artistes de l'époque.

Salzbourg a vu naître Mozart le 27 janvier 1756. L'après-midi visite libre, toujours sous la pluie, une balade dans les jardins face au château de Mirabell (ancienne résidence des princes archevêques. Mira-



Salzbourg, le funiculaire



Le lac de Salzkammagut

bell fut la résidence de l'archevêque Von Raitnau et de Salomé Alt sa maîtresse, elle en eut 15 enfants dont dix survécurent. La salle des marbres, autrefois salle de réception des archevêques, est l'une des plus belles salles de mariage au monde.

**Le lendemain visite de la mine de sel** (Glück Auf ! se traduisant par bonne chance !). Avant de débiter le voyage fascinant à travers l'univers de sel, notre guide de Berchtesgaden nous souhaite bonne chance pour la descente. Tout le long de cette aventure qui dure 1 heure environ dans les profondeurs de la terre, chaque visiteur de la mine doit revêtir un équipement fonctionnel par-dessus ses propres habits afin de se protéger. La température du sous-sol reste constante 12 degrés toute l'année. Exploitée à partir de 1517, les mines de sel assurèrent la prospérité de la région. C'est donc en tenue de mineur que nous visitons ce site. Un petit train nous fait parcourir les galeries, ensuite nous empruntons en toboggan une pente abrupte de 34 mètres, suivie d'un deuxième. Nous visitons la mine et pour terminer nous traversons en radeau le lac souterrain.

**Le sixième jour départ pour les lacs Salzkammergut** : située au sud ouest de la haute Autriche cette région est toute désignée pour la détente avec ses montagnes, ses soixante dix lacs, ses plus beaux villages. Nous prenons le bateau pour arriver au village de Saint Wolfgang, un vrai village d'opérette avec son célèbre restaurant l'Auberge du Cheval Blanc, visite de la ville et de son église.

●●● **Le dernier jour, nous arrivons à Graz capitale de la Styrie**, ici une autre ambiance, bercée par la douceur de vivre méditerranéenne. On sent les influences des pays alentours que sont l'Italie, la Slovénie et la Hongrie, tout en conservant un style autrichien. Comme il est agréable de flâner dans les rues de Graz et découvrir ses secrets architecturaux et culturels. La Cathédrale élevée par Frédéric II au 15<sup>ème</sup> siècle



Graz, centre ville

1438-1464, d'un style gothique flamboyant, à l'intérieur fort riche, présente quelques œuvres précieuses. La Tour de l'Horloge haute de 28 mètres considérée comme l'emblème de la ville depuis 1712, offre une vue magnifique de la ville. Le siège de la Diète et du gouvernement de la province, la cour du Landhaushof avec ses arcades est considéré comme un chef d'œuvre de la renaissance italienne. Derrière les fenêtres arquées se cache la salle de réunion dans laquelle siège la Diète régionale de Styrie.

La Grand Place et l'Hôtel de Ville forment le cœur de cette vieille ville, au centre de l'Hauptplatz trône une fontaine construite en 1878 à la



Graz, la cour du Landhaushof

mémoire de l'archiduc Jean (Prince de Styrie). Rebâti à la fin du 19<sup>ème</sup> siècle, l'énorme Hôtel de Ville avec ses coupes, son horloge et ses tourelles d'angle domine la grande place à Graz. La Sackstasse n'est pas appelée sans raison « l'avenue des arts » : c'est là que se trouvent la plupart des boutiques d'art et d'antiquité de Graz. Mais il faut penser au retour, nous garderons dans nos cœurs cette douceur de vivre, ces merveilles, ces richesses royales, ces moments historiques et l'Amitié rencontrée dans notre groupe. Nous avons hâte de compléter ce voyage avec la découverte de la Bavière et de la Forêt Noire ! Merci à tous ceux qui ont contribué à l'organisation de ce voyage.

**Danielle LEYMONERIE** ■

## LSR Centre Loire communique Calendrier des activités 2013

**14 mai**

Assemblée générale au foyer rural de Châtillon sur Cher à partir de 10 h.

**Du 21 au 28 septembre**



Séjour à Vaison la Romaine en car et tout compris.

**19 novembre**

Repas et journée photos au foyer rural de Châtillon sur Cher.

### Diverses sorties intermédiaires

à l'étude les marchés de Noël, notamment en Alsace avec séjour au centre de VVF d'Obernai ou 3 jours à Londres, ou un week-end à Paris etc.



Londres

*Vos idées et suggestions étant les bienvenues, venez nombreux avec vos amis et vos proches, le nombre de participants déterminant un meilleur tarif. Nous vous remercions par avance.*

# Les Antilles : **Martinique, Guadeloupe** **perles des Caraïbes**

Madinina "l'île aux fleurs", Karukéra "l'île aux belles eaux". Nous atterrissons à la Martinique vers 17h, heure locale( 22h, heure de Paris ) : une journée de 22h !



**R**hum, canne à sucre, bananeraies, Christophe Colomb (découverte des îles), morne (mont), carbet (cabane), kassav( galette de manioc), sucrier (petit oiseau), infirmière(oiseau près d'un bœuf pour y dévorer les insectes posés sur lui), salako (chapeau), abolition de l'esclavage en 1848 ....acras, plats à base de riz, de poulet, de poisson, columbo, gratins de fruit à pain ou de banane, glaces coco..... Tous ces noms évoquent maintenant un merveilleux voyage pour les 35 personnes de LSR Centre Loire parties un certain 5 janvier 2013 vers 6h du matin en autocar pour rejoindre l'avion de la compagnie Corsair qui nous attendait à Orly. Une guide et un autocar nous emmènent à Ste Luce, notre hôtel, où nous sommes reçus, bien sûr, avec punch et carte touris-

tique de la Martinique : nous commençons une longue série de boissons au rhum !

Pour notre première nuit nous sommes bercés par le bruit des vagues.

## **Dimanche 6 janvier.**

Départ à 8h pour le jardin de Balata au nord de Fort de France. Avant d'y arriver nous voyons l'église de Balata, une réplique du Sacré cœur de Montmartre. Le jardin est féérique : arbres gigantesques, plantes et fleurs tropicales: alpinas géants, rose de porcelaine, palmier céleri ...

Plus au nord, visite des ruines de St Pierre, ancienne capitale de l'île, détruite en 1902 par l'éruption de la Montagne Pelée. Le lieu est austère : 30 000 personnes y ont trouvé la mort en 3 minutes.

Déjeuner créole en cours de route : acras, soupe de maniocs et patates douces, daurade, riz, bananes plantain, lentilles, igname, flan coco.

Retour par les communes de la côte atlantique avec arrêt dans une bananeraie.

Arrêt à Ste Marie avec visite et dégustation du musée du rhum Saint James.

## **Lundi 7 janvier.**

Les Fonds blancs : journée excellente.

Départ pour Le François avec embarquement au port : sur le quai, nous avons la joie de retrouver l'équipe LSR de la Martinique, nous nous embrassons tous et discutons un petit moment.

Sur le bateau, nous allons manger et boire du rhum à maintes fois.

En un premier temps, un canot emmène



Rempart de Concarneau



Rempart de Concarneau



Rempart de Concarneau



Rempart de Concarneau

les personnes qui veulent se baigner dans la baignoire de Joséphine, un fond blanc, endroit où l'on a pied. Petite anecdote : Joséphine était un bateau. L'impératrice Joséphine n'y a jamais mis les pieds.

Deuxième moment de la journée : abord en canot d'un îlet où les iguanes sont protégés. Sur cet îlet, nous prenons un bon moment pour nous baigner.

Le soir au restaurant, à la fin du repas, nous avons droit à des musiciens excellents.

### Mardi 8 janvier.

Départ pour le musée de La Pagerie, ancien domaine de la famille de l'impératrice Joséphine.

A ce sujet, rappelons que Napoléon a rétabli l'esclavage en 1802.

Nous nous dirigeons ensuite vers la commune du Diamant par la route côtière où la vue plongeante sur le Rocher du Diamant vaut le détour.

Bien sûr, nous faisons une visite et une dégustation à la Distillerie Trois-Rivières avant d'aller déjeuner à Sainte Anne. L'après-midi, nous nous dirigeons vers la plage des Salines où malheureusement, il

commence à pleuvoir : la baignade est donc interrompue.

Le soir, nous avons droit à une soirée karaoké : peu de personnes y assistent, apparemment les troupes sont fatiguées, abus du rhum peut-être?

### Mercredi 9 janvier.

Changement du programme étant donné un arrêt prévu initialement à Saint-Pierre l'après-midi, cette ville ayant déjà été visitée le 6 et perte de temps sur une route encombrée en semaine. Le groupe se sépare donc en deux, les uns préférant faire une journée en mer avec dégustation de langoustes (avec supplément), les autres optant pour une visite de la Savane aux Esclaves et de l'habitation Clément, une ancienne maison de maître.

La Savane aux esclaves consiste en une découverte d'un ancien village reconstitué avec un jardin médicinal : tout est là pour nous soigner dans la nature luxuriante. Nous y apprenons que le roucou servait à protéger la peau des piqûres de moustiques : sa teinte rouge est à l'origine du nom donné aux indiens, les peaux-rouge.

Ensuite nous nous dirigeons vers Le François : nous en profitons pour aller dans le marché où des épices, des tissus, des fruits et des légumes etc., nous attendent.

Nous déjeunons dans un restaurant créole : planteur, acras, poulet ou poisson, riz, lentilles, glace, café.

Repus, nous partons vers l'habitation Clément : visite des jardins avec ses palmiers magnifiques, de la maison du maître et de la distillerie avec dégustation évidemment.

### Jeudi 10 janvier.

Matinée libre et déjà le départ pour la Guadeloupe avec la compagnie Air Antilles (durée du vol : à peine 45 minutes). Arrivés à Pointe à Pitre, nous sommes un peu dépités, personne ne nous attend. Après quelques désagréments et après plus d'une heure d'attente, l'autocar arrive enfin.

Nous nous installons à notre hôtel situé au Gosier au sud de Grande Terre.

### Vendredi 11 janvier.

Avec encore un peu de retard, nous partons pour découvrir la Grand Terre. Nous nous arrêtons au marché de Sainte Anne pour y faire quelques emplettes : épices, tissus...

Evidemment, une distillerie nous attend puis un délicieux repas avec acras, rhum, columbo, flan coco ou glace.

Nous découvrons ensuite de merveilleux paysages qui ressemblent à la Bretagne à la Pointe des châteaux et à la pointe de la Grande Vigie. Nous pouvons déguster et acheter des confitures ainsi que des paniers ou chapeaux confectionnés en tige de palmier.

Sur la route du retour, nous visitons le cimetière de Morne à l'Eau tout en damier noir et blanc.

### Samedi 12 janvier.

Départ de l'hôtel à 7h00 pour Marie-Galante. Nous prenons le bateau à Pointe

## ... Les Antilles : **Martinique, Guadeloupe perles des Caraïbes**



Rempart de Concarneau



Rempart de Concarneau

à Pitre pour Grand Bourg. Le programme prévu n'est pas réalisé. Par contre, nous garderons un très bon souvenir d'une promenade en pédalo dans la mangrove. Nous visitons aussi une fabrication de miel, de farine de manioc et bien sûr, une distillerie de plus !

Le repas chez l'habitant consiste en rhum, acras, poisson, gratin de fruit à pain et glace coco. On ne s'en lasse pas ! Avant de repartir, nous nous arrêtons sur une plage pour prendre un bain. Une devise à Marie Galante : pas de Mac Do, pas de feux rouges.

### **Dimanche 13 janvier.**

Départ de l'hôtel à 8h pour Nord Basse Terre.

La distillerie Séverin est fermée ; mais, qui s'en plaindrait, nous en avons déjà fait cinq !

Pluie, pas de baignade mais arrêt à Deshaies avec des petits commerces.

Après le repas dans un restaurant typique, nous faisons la route de la Traversée avec sa forêt tropicale.

La guide nous explique la période de Carnaval qui dure pendant 40 jours jusqu'au Carême : des groupes se costument et défilent les dimanches. Nous en apercevons quelques uns ; malheureusement, nous ne les verrons pas défiler ; en effet, le car nous ramène à l'hôtel à 16h : nous sommes un peu déçus.

### **Lundi 14 janvier.**

Départ de l'hôtel à 8h. Nous nous arrêtons à Pointe à Pitre pour faire le marché typique avant de partir pour le Sud Basse

Terre en direction du parc national de la Guadeloupe.

Nous apercevons le temple hindou de Changy qui est le plus important lieu de culte hindou de l'île. A ce propos, rappelons qu'après l'abolition de l'esclavage, la main d'oeuvre bon marché venue d'Inde fut recherchée.

Nous visitons ensuite la plantation Grand Café, une énorme bananeraie que nous traversons dans une grande carriole tirée par un tracteur. Nous dégustons, entre autres, un jus de fruit à la banane puis faisons des petits achats dans la boutique.

Nous déjeunons dans un endroit sympathique où nous faisons la surprise de fêter un anniversaire de rencontre il y a dix-huit ans de deux de nos voyageurs dans ces petites Antilles. Dans l'après-midi, accès à la forêt tropicale par une petite route tortueuse, nous arrivons au pied de la promenade qui nous emmène aux chutes du Carbet (110 m de haut).

Au retour, nous passons par la célèbre Allée Dumanoir : 1 km de route bordée de 400 palmiers royaux.

### **Mardi 15 janvier.**

Départ de l'hôtel à 7h pour les Saintes. Nous prenons le bateau à Trois Rivières au sud de Basse-Terre pour une traversée de vingt minutes. Nous arrivons alors sur l'une des huit îles des Saintes, Terre de Haut; une deuxième île est habitée, Terre de Bas. La baie des Saintes est classée 3<sup>ème</sup> plus belle baie du monde. Nous sommes emmenés en minibus au Fort Napoléon, une construction à la Vauban. Avant de le visiter, nous faisons une promenade sur les

remparts où nous pouvons admirer toutes sortes de cactus et bien sûr, des iguanes. Le musée nous retrace l'histoire des Saintes avec le navire Santa Maria de Christophe Colomb.

Ensuite, nous avons le plaisir de déjeuner dans un restaurant situé en bord de mer avec : rhum, coquille St Jacques de poisson, fruit à pain...

Avant de reprendre le bateau à 15h45, nous visitons les petites rues piétonnes, l'église...

Arrivés sur la terre, nous retournons vers notre hôtel pour une dernière nuit.

### **Mercredi 16 janvier.**

Matinée libre pour profiter d'un dernier bain et pour faire nos valises, remplies de bouteilles de rhum. Après un dernier déjeuner en Guadeloupe, nous prenons l'autocar à 16h30, direction l'aéroport pour un envol à 19 heures.

Le lendemain, arrivée à Orly à 8h15 par moins 6°; la veille il faisait + 30° !

Malgré quelques averses et des petits désagréments (changements de guide) nous garderons des souvenirs de merveilleux paysages, d'une floraison incomparable, de produits locaux excellents et d'Antillais souriants, respirant la joie de vivre et bien sûr, du rhum à toute heure de la journée !

Nous n'avons pas eu le temps de visiter Fort de France, le musée de Saint Pierre, la fabrication du cacao, les fonds marins, de voir le Carnaval : une bonne raison pour y retourner !

**Maryvonne LEROY** ■

# Assemblée générale de LSR-RATP

Notre 3<sup>ème</sup> Assemblée générale s'est tenue le 29 novembre 2012 à la salle polyvalente du centre bus de Pleyel sous la présidence de Jean Pierre Schneider

Étaient présents à nos travaux Jamel OUDNI pour l'union syndicale retraités CGT, Didier LEPAHUN coordonnateur du CR-RATP et André DESRICHARD secrétaire de la Fédération LSR. Dans le rapport d'activité, en l'absence de Roland Agosti notre vice-président, Jean Claude HAMEURY nous a rappelé les difficultés des retraités d'aujourd'hui. La pauvreté frappe de plus en plus, plus de 8 millions de personnes vivent en dessous du seuil de pauvreté avec moins de 964€ par mois. Nous le constatons depuis plusieurs années : que reste-t-il pour la joie des vacances, pour les sorties entre amis, pour la culture, pour les voyages, pour se soigner convenablement en un mot pour profiter d'une vie digne de retraité ? Peu de chose puisque ce sont ces postes qui pâtissent du manque de moyens. Conscients de ces difficultés, nous abandonnerons pour les voyages en France le principe d'hébergement à l'hôtel, pour opter sur des séjours dans des organismes du tourisme social et associatif porteur de valeurs.

Nous espérons ainsi, retrouver nos amis adhérents fidèles. 2013 s'annonce sous la grisaille, aidons le à s'éclaircir en participant à nos sorties pédestres, de théâtre, culturelles, de variétés, se rencontrer n'est-ce pas une manière de rompre l'isolement dans lequel beaucoup d'entre nous se trouveraient ? LSR/RATP a toute sa place pour, avec les organisations syndicales, agir afin de faire aboutir les revendications des retraités et actifs. Il faut même avec et surtout un gouvernement de gauche se faire entendre et l'obliger à respecter ses engagements. Pour élaborer nos programmes, réaliser nos voyages, nos activités de proximité LSR a besoin de vous. Des commissions fonctionnent, elles vous sont ouvertes. Vous êtes les artisans de la bonne santé de notre, de votre LSR. Il a



été rappelé que notre fédération organise des séjours « Bourse Solidarité Vacances ». Nous savons que plusieurs d'entre nous peuvent y prétendre, il ne faut pas hésiter à venir nous voir. Si vous ne pouvez pas participer aux voyages que nous proposons car vos pensions sont trop modestes, ne vous privez pas d'une semaine proposée par notre fédération à un coût vraiment très abordable. C'est cela la SOLIDARITE. L'agrandissement de notre association LSR/RATP dépend de nous mais surtout de vous qui êtes les acteurs principaux en diffusant nos activités, l'esprit dans lequel LSR/RATP évolue, telle la solidarité, l'amitié, etc. Vos idées, vos critiques permettent de nous faire avancer. Nous comptons sur vous !

Quelques interventions : une demande d'un réel débat sur le prix des voyages, insister sur la vulgarisation des voyages BSV etc....Le rapport d'activité a été **adopté à l'unanimité.**

Jean-Claude Agosti trésorier de LSR/RATP commente les documents

financiers, répond aux questions. Il propose une cotisation à 18,50€ pour 2013. Monique Clémens, présidente de la CCF, remercie le trésorier pour la bonne tenue des comptes en signalant l'important volume des opérations effectuées. La CCF donne quitus au trésorier. Le rapport financier et la cotisation **adoptés à l'unanimité.** André Desrichard souhaite que se développe un travail en commun avec la CGT et rappelle à nouveau l'importance des voyages BSV.

Didier Lepahun, coordonnateur du CRE nous informe que la charte CRE/LSR devrait être signée en février 2013. La fête du CRE aura lieu le 1<sup>er</sup> juin 2013. L'ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à midi. Le verre de l'amitié est offert avant de nous rendre à la salle de restaurant où un très bon repas a été confectionné par nos amis du restaurant du CRE que nous remercions chaleureusement.

**Monique GIRARD**  
Secrétaire générale ■

# Activités randonnée à Paris

Un groupe d'une vingtaine de marcheurs, amateurs de lieux insolites, a décidé de nous suivre une fois par mois à travers Paris et sa proche banlieue. Toujours ponctuel au rendez-vous de 13h15, il se laisse guider dans les rues, les ruelles, les passages, entre dans les cours intérieures à la découverte parfois de belles surprises : (le dernier « pas de mules de Paris », un canon qui sonne à midi, des cintres jetés dans un filet, une énorme salamandre qui a laissé ses empreintes sur les murs des immeubles... Des quartiers devenus parfois petits villages, aux entrepôts frigorifiques, en passant par les sentes les plus étroites, ils ne nous quittent pas.

Chemin faisant des discussions s'animent (rue de Lorette : différence entre les Lorettes, les Demi-mondaines, les Grisettes et leurs ARTHURS, Quartier latin : pourquoi latin ? l'enseignement été promulgué uniquement en latin ...).

A mi-parcours un espace vert fait l'affaire, le sac à dos est mis à terre, c'est la halte « Café ou thé ? » Elle est agrémentée des nombreuses gourmandises que chaque randonneur tient à par-

tager avec le groupe. Courte pause, car il ne faut ni se refroidir, ni perdre le rythme.

En 2012 sur 12 balades, seule une rando a été écourtée pour cause d'orage, deux se sont déroulées en journée complète avec pique-nique tiré du sac, l'une autour des lacs du bois de Vincennes en compagnie d'un héron, l'autre le long de la Marne sur les traces des guinguettes. Les plus assidus ont parcouru 140 km, bravo et un grand MERCI à vous pour la bonne humeur communicative que vous savez entretenir tout au long de nos escapades, y compris lors du vin chaud aux pieds des champs Elysées pour fêter la dernière de l'année.

Même si 2013 a commencé par l'annulation de la première rando pour cause de neige, nous vous donnons rendez-vous pour de nouvelles balades qui nous l'espérons auront le loisir de vous plaire.

Jean-Pierre et Catherine ■



19 janvier 2013 **brrrrr !**



Température froide à l'extérieur, mais bien chaude à l'intérieur ! Vous étiez nombreux à venir renouveler votre cotisation et aussi nombreux à déguster le bon vin chaud avec koughelloff servi par notre Ami Jean-Pierre ! A 11h30, le récipient était vide.

C'est donc dans une atmosphère réchauffée que nous sommes tous montés dans la salle de restaurant où nos Amis Jean-Claude et Chantal nous attendaient pour servir l'apéritif à base de rhum. Liquide et solides étaient bien bons !

Le repas confectionné par nos amis du restaurant du Comité d'Entreprise fut apprécié par nous tous : du hors-d'œuvre au dessert tout était délicieux. Ensuite ce fut l'heure de la galette. Nous vîmes un certain nombre de têtes couronnées apparaître et la piste de danse devenir un peu étroite.

Vers 17h30 les départs commencent, la neige et le verglas nous incitaient à la prudence.

Nous remercions nos amis du restaurant, nos amis adhérents qui ont permis la réussite de cette journée sans oublier nos fidèles musiciens.

L'année 2013 a bien commencé. A bientôt au prochain rendez-vous pour quoi pas à notre fête champêtre le 18 juin 2013 à Fontenay-les-Briis ?

**Monique GIRARD ■**

## Information

Le **1<sup>er</sup> juin** à la fête du Comité Régie d'Entreprise LSR-RATP sera présent...



## Propositions d'activités à Paris et en Ile-de-France en 2013

### Le 25 avril

Randonnée pédestre « de Lamarck Caulaincourt Gambetta » la rotonde de la Villette, etc.

### Le 23 mai

Randonnée pédestre « Boulogne et Saint Cloud » traversée du parc et des jardins du Trocadéro et sa cascade, etc.

### Le 18 juin

Journée champêtre à Fontenay-Les-Briis en coopération avec le Comité Régie d'Entreprise et la participation d'autres LSR Ile-de-France.

### En préparation pour juin et juillet

- Le Don Camillo spectacle de variété
- Le Palais de la découverte
- Le jardin de Bagatelle, le château de Vaux le Vicomte, une guinguette.

### Randonnées

Les 25 juillet, 19 août et 26 septembre.

## Nos voyages en 2013 /2014 /2015

**Du 6 au 13 septembre 2013**

**Un séjour de 8 jours en Sicile**

Sicile appelée « la plus belle des cités mortelles » Agrigente et ses temples, Syracuse son port, son amphithéâtre romain, Palerme et le palais des Normands, sa cathédrale, Taormine et son théâtre antique, la Badia Vecchia abbaye normande, Messine cité née au VI<sup>e</sup> siècle avec sa fontaine d'Orion, ses musées, la lumineuse présence de l'Etna avec son dôme etc.

**Du 28 septembre au 5 octobre 2013**

**séjour thalasso à Bénodet**

au centre du CRE du comité d'entreprise « Le Keryomel » Ce séjour comporte 5 jours de thalasso le matin ou l'après midi. Des excursions auront lieu tous les jours en collaboration avec la direction du centre.

**Mai - juin 2014**

**8 jours à l'île de Madère**

A Madeira, les merveilleuses tonalités de la végétation qui couvre les versants ne trouvent de rival que dans les fleurs exotiques qui poussent dans tous les recoins. Préservée jusqu'à aujourd'hui, l'île offre à ses visiteurs un authentique séjour au paradis.

**Septembre 2014**

**7 jours en Camargue**

Dans l'arrière pays gardois aux portes de la Provence, Méjannes le Clap est idéalement placée pour découvrir une région riche en histoire et en sites romains. Vous pourrez découvrir Uzès, le pont du Gard, les Saintes Marie de la Mer, Aigues Mortes, Saint Ambrois, les Gorges de l'Ardèche, Avignon, Fontvielle, la vallée de la Cèze, etc.

**Fin novembre 2014**

**5 jours à Orbey**

Dans le Haut Rhin pour les marchés de Noël en Alsace et Allemagne. Visite de Riquewihr l'un des plus beaux villages de France, le château du Haut -Koenigsbourg, la forêt Noire et le lac du Titisee, Fribourg en Brisgau, Munster, Colmar, etc.

**Mai - juin 2015**

**Séjour de 14 jours** dans le grand ouest américain, Los Angeles et les plages de Santa Monica, Hollywood, Laughlin en bordure du fleuve Colorado avec son casino, le grand Canyon, le lac Powell, la Sierra Nevada, San Francisco, Lompoc, Monterey, le parc national de Bryce Canyon, Las Vegas, descente vers la vallée de la mort situé en dessous du niveau de la mer, etc.

### POUR CONTACTER NOS LSR :

**LSR-RATP** : boîte n°9 - 36 rue Championnet 75018 PARIS

Permanence le mardi et jeudi toute la journée - Tél. : 01 58 77 39 74 et 01 58 77 39 76 Fax : 01 48 78 68 00

Email : roland.agosti@ratp.fr

Pour tous renseignements et informations vous pouvez vous connecter sur le site de LSR-RATP : [www.lsr-ratp.org](http://www.lsr-ratp.org)

### LSR CENTRE LOIRE :

• Monique MILER 1 rue de la Tunisie 41130 CHATILLON / CHER - Tél. : 02 54 71 78 50 et 09 62 26 72 60

• Michel CELERIER 8 rue de la Penauderie 41110 SEIGY Téléphone : 02 54 75 31 40

• Irène BEGUE Le Grand Genêt 36600 VALENCA Y Téléphone : 02 54 00 0872

• Maryvonne LEROY 45 rue de la Gigotière 41110 NOYER/CHER Téléphone : 02 36 06 10 45

## INFORMATION DE NOTRE FEDERATION

Le prochain **stage fédéral** se déroulera au Cap d'Agde centre CCAS, **du 10 au 14 juin 2013**

Cette année encore, des séjours BSV au nombre de 10 seront organisés. Le Conseil d'administration s'est prononcé pour le maintien du séjour à **200€**, la **taxe de séjour étant à la charge de l'association.**

**Séjour du Mont Dore** : les inscriptions peuvent continuer jusqu'à mi-avril. La convention CRE/RATP- LSR pour Bénodet a été signée.

Un séjour d'une **semaine au Monténégro** se met en place pour 2014.

Le prix est fixé à **975€ avec trois excursions comprises.**

La fédération a retenu le principe d'un séjour pour un groupe « **Découverte du Constantinois** » **du 19 au 26 octobre 2013.** Elle se charge d'organiser toute la procédure d'inscription.